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что позволит увеличить мощность 
до 16,8 тыс. т в год.

В перспективе до 2030 года — открытие 
тепличных комплексов в донецке, Гуково и 
Сальском районе. Реализация этих про-
ектов позволит создать свыше 500 рабо-
чих мест и выращивать еще порядка 17 
тыс. т овощей в год.

от виноградарства  
к агротуризму
BG: Ростовская область является в России 
самой северной территорией по выращи-
ваю винограда технических сортов в про-
мышленных объемах, входит в топ-5 вино-
дельческих регионов страны. Какие меры 
поддержки виноградарей действуют на 
дону? 
В.Г.: Поддержка оказывается в рамках 
федеральной и региональной программ. 
Так, в 2022 году из федерального бюдже-
та на условиях софинансирования выде-
ляется 50,2 млн руб. на стимулирование 
развития в регионе виноградарства и 
виноделия. В текущем году планируется 
произвести закладку виноградников на 
общей площади 100 га в пяти районах — 
Константиновском, Мартыновском, Семи-
каракорском. Каменском и Куйбышев-
ском.  

Кроме того, из средств областного бюд-
жета виноградарям предоставляются суб-
сидии на возмещение части затрат на 
работы по уходу за автохтонными (абори-
генными) сортами в плодоносящем воз-
расте. лимит средств по данному направ-
лению — 5,9 млн руб. 

Еще в 2022 году для виноградарей дона 
предусмотрен новый вид поддержки — 
предоставление субсидии из областного 
бюджета на возмещение части затрат на 
приобретение сельхозтехники. На это 
предусмотрены 8 млн руб. Размер субси-
дии — 40% от суммы затрат.

Мы понимаем, что виноградарство и 
виноделие могут успешно развиваться 
только при наличии мощной сырьевой базы. 

Сегодня у донских виноградарей достаточ-
но ресурсов для увеличения площадей под 
виноградники, развития сырьевой базы, 
обеспечения винзаводов качественным 
сырьем. В прошлом году заложили 70 га 
виноградников. Всего за минувшие пять лет 
общая площадь виноградников в области 
увеличилась на 344 га. Сейчас площадь 
плодоносящих виноградников в регионе 
составляет 1,6 тыс. га. и есть планы по рас-
ширению площадей. Потому что, подчерки-
ваю, есть задача обеспечить переработ- 
чиков собственным качественным сырьем. 

В Ростовской области работают 15 
лицензированных производителей вино-
дельческой продукции. Восемь из них — 
это крупные и средние по мощности заво-
ды: ОАО «Цимлянские вина», АО «Милле-
ровский Винзавод», ООО «Вилла Звезда», 
ООО дВХ «Эльбузд», ООО «ЗеНа», АО 
«Танаис», ОАО «янтарное», ООО «Канти-
на»), а семь — крестьянские (фермерские) 
хозяйства: иП Губин, Молчанов, Заречен-
ский, Химичев, Сердюк, Мещаненко и 
журавлев. По итогам пяти месяцев 2022 
года наши виноделы приготовили 121,5 тыс. 
декалитров (или 1,7 млн бутылок). Это вдвое 
больше, чем в прошлогодних январе-мае.

Хотелось бы особенно остановиться на 
том, что в последние годы возрождается и 
набирает обороты флагман донского 
виноделия — ОАО «Цимлянские вина». В 
прошлом году завод  произвел 97 тыс. дал 
винодельческой продукции (1,4 млн буты-
лок). В настоящее время предприятие ста-
бильно развивается, прорабатывает тури-
стические маршруты, продвигает продук-
цию в розничном сегменте и сегменте 
HoReCa.
BG: Сегодня в области есть сложности с 
продажей донских вин. Отельной специа-
лизированной розничной сети нет, а круп-
ные торговые операторы зачастую отка-
зываются ставить такую продукцию на 
полки, как «необоснованно дорогую». Как 
помогаете виноделам в продвижении и 
продаже продукции?

В.Г.: Такую работу ведет департамент 
потребительского рынка региона. Регу-
лярно проводит выставки-дегустации для 
сегмента HoReCa, закупочные сессии с 
ритейлерами. В итоге, налажены поставки 
продукции донских виноделов в некото-
рые рестораны, отели и магазины. 

департамент инициировал и организо-
вал акцию «люблю донское». Это програм-
ма мероприятий, которая направлена на 
популяризацию местных вин. В период 
проведения акции отмечается всплеск 
покупательского спроса на донские вина в 
торговых точках. В следующий раз плани-
руем выйти за рамки сетевой розницы и 
попробовать провести акцию в сегменте 
HoReCa: сегодня все больше ресторанов 
вводят в свои винные карты донские вина.

Кстати, недавно, в мае, на площадке 
ресторана «Эрти», прошла выставка-
дегустация «донской винный пикник», 
которая вызвала большой интерес со сто-
роны потребителей. 

На этот год департамент разработал 
календарь выставочно-ярмарочных меро-
приятий с эногастрономической состав-
ляющей. В него вошли порядка 30 актив-
ностей с участием донских виноделен и 
хозяйств. Так, в начале июля впервые 
пройдет винная ярмарка. Ее проведение 
стало возможным после того, как в дека-
бре 2021 года были внесены изменения в 
федеральное законодательство. В ярмар-
ке примут участие лицензированные вино-
делы региона. А в октябре уже в третий раз 
состоится Областной фестиваль «долина 
дона».
BG: «долина дона» — это еще и защищен-
ные географическое указание (ЗГУ), 
которое наносится на контрэтикетки ряда 
местных вин, и название специализиро-
ванного кластера, который развивается в 
Ростовской области в последние годы.  
В каком состоянии кластер находится 
сейчас? 
В.Г.: Развивается по четырем направлени-
ям: образование, туризм, фирменная роз-

ничная сеть и межотраслевые производ-
ственные связи. Кластер объединяет 
около 40 участников:  виноградарские и 
винодельческие предприятия, вузы, про-
изводители сельхозтехники, турфирмы, 
объекты HoReCa, ритейлеры, представи-
тели различных ассоциаций и союзов, свя-
занных с данной отраслью. 

В рамках кластера идет реализация 
целого ряда проектов. Так, для обеспече-
ния виноградарства и виноделия кадрами 
донской государственный технический 
университет (дГТУ) готовит студентов по 
специальности «Технологические процес-
сы и оборудование бродильных произ-
водств и виноделия». Это — новая кафе-
дра, которая уже выпустила 58 человек. 

При реализации проекта «Туризм» осу-
ществляется интеграция виноделен в 
туристическую сферу региона, формиру-
ется спрос на эногастрономические 
маршруты, разрабатываются мероприя-
тия, направленные на популяризацию 
местного виноделия.  

В планах развития территориального 
кластера на второе полугодие — расши-
рение состава участников, формирование 
перечня турпродуктов, включающих дон-
ские винодельни в список объектов для 
посещения, проведение выставки-
ярмарки, фестивалей и мастер-классов.   
BG: В Ростовской области есть 10 объектов 
винного туризма. Какая поддержка им ока-
зывается? 
В.Г.: Во-первых, информация об этих объ-
ектах включается в рекламные материалы 
о туристской привлекательности региона, 
размещенные на различных интернет-
ресурсах, в соцсетях, в таргетированной 
рекламе Travel Programmatik, тиражирует-
ся на мероприятиях и выставках.

Во-вторых, в федеральный проект 
«Винные дороги Боспорского царства», 
наряду с объектами Крыма и Кубани, вклю-
чены и винодельни Ростовской области, в 
частности, хозяйство «Эльбузд». В целях 
популяризации маршрута проводятся 
информационные и пресс-туры, создан 
туристический путеводитель.

В-третьих, в целях развития винного 
туризма на территории Рф Минсельхоз 
России осуществляет сбор заявок на 
получение гранта «Агротуризм» в 2023 
году.  «Агротуризм» — новый вид господ-
держки: размер субсидии — от 3 млн до 10 
млн руб. (на одного получателя). В 2023 
году общий объем финансирования (в 
рамках гранта) предполагается увеличить 
до 500 млн руб., а в 2024-м — до 700 млн 
руб. Эти деньги можно будет направлять 
на создание гостиниц и их подключение к 
инженерным сетям, монтаж и покупку 
туристического оборудования, приобре-
тение техники или спецтранспорта, про-
ведение работ по благоустройству терри-
тории. Например, создание и обустрой-
ство зон отдыха. 

Так вот, четыре донских производителя 
винодельческой продукции уже напра- 
вили заявки на получение такого гранта. 
Помимо упомянутого уже ООО дВХ «Эль-
бузд», это три предпринимателя — главы 
КфХ игорь Губин, Николай Молчанов и 
Юрий Химичев.

Развитие туристской инфраструктуры 
на винодельнях — одна из главных задач 
для формирования в Ростовской области 
устойчивого турпотока. Поэтому мы при-
ветствуем участие наших виноделов в кон-
курсе на федеральный грант и со своей 
стороны будем также их всесторонне под-
держивать.  
беседовал владимир андреев
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виктор гонЧАров отметил, Что хозяйствА, рАзвивАющие АгротУризм, могУт нАПрАвить средствА госПоддержки нА строительство гостиниц, ПодклюЧение к инженерным сетям  

и Приобретение необходимого оборУдовАния


